
青
未
了

书
坊

好

读

书

·

读

好

书
B
05-

B
08

星
期
六

2014
.7
.5

开开在在城城市市里里的的文文学学““繁繁花花””
□本报记者 吉祥
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用方言写作的时候更有自由

《繁花》突出的是大上海的生活姿态
金宇澄按照自己的风格，每天在

弄堂网上发几百字，这些老上海的故
事出奇地受欢迎，每天都有不少人在
他的故事下面留言，要么追问情节，
要么就是鼓励他继续写下去。

7 月 2 日下午，在与著名作家
余华对谈网络对传统文学的影响
时，金宇澄非常感慨地说：“与网友
的互动非常好，给了我写作的动
力，意犹未尽。”显然，这种互动式
写作，与传统文学作家闭门写书的
经历很不相同，以至于不少评论家
在提及《繁花》时，时常就该将其纳
入网络文学还是传统文学而犯难。

“网络写作等于是将草稿公开
化，带有热度。”金宇澄说，对久不
写作的他来说，与网友互动营造的
亲密氛围，让他一直处在一种超常
状态，“就跟一个小孩在舞台上翻
跟头，如果下面很多人鼓掌，他翻
起跟头来会更厉害”。

在与读者的互动中，金宇澄也
会根据读者的反馈做出适当调整，
比如有读者说一位老太太死得太
早，金宇澄就在情节上适当调整，
让她晚死两年，但更多的时候，他
坚持自己的文学底线。《繁花》里有
大段大段的对话，只有逗号、句号，
连问号都没有，有读者提议他应该
将文字分段，殊不知这正是金宇澄
有意为之，“传统话本里就是这么
讲话的，分开我就写不下去了”。

当然，最吸引人的还是小说里
各种丰富的市井生活的细节。《繁
花》以阿宝、沪生、小毛三个上海男
性为贯穿小说首尾的主要人物，分
两条叙述时间线索，一是 1960 年至

“文革”尾声，二是 1980 年到新世纪
初，其间牵扯出一百多个人物，包
括芸芸众生的情欲、梦想和迷茫，
直到最后繁花落尽，悲凉丛生。

“整部小说几乎全由闲谈、闲

聊和对话组成。小说延伸了城市生
活的‘不一致’和错综复杂的局面，
小心翼翼的嘲讽，咄咄逼人的漫
画，暗藏时尚与流行，还原了上海
的生活地图和人情世故，哪怕是琐
碎卑微、世俗而充斥着人间烟火
气。”文学评论家程德培如此点评

《繁花》。
在雷达看来，《繁花》里的人物

并不重要，金宇澄突出的是市井生
存状态和城市特有的话语方式、情
感方式、生活方式，是说不出来的

“无名”状态，“是城市的生活姿态，
或者说‘时间在上海是怎么消耗掉
的’”。

对于金宇澄来说，他更希望通
过笔消除外界原本对城市生活表
面化的印象。“以前我们的叙述都
很重视乡土，对城市文学比较忽
视，我也是想借此回应‘城市无文
学’的论调。”

“独上阁楼，最好是夜里。《阿飞
正传》结尾，梁朝伟骑马觅马，英雄
暗老，电灯下面数钞票，数清一沓，
放进西装口袋，再数一沓，拿出一副
扑克牌，捻开细看，再摸出一副。接
下来梳头，三七分头，对镜子梳齐，
全身笔挺，骨子里疏慢，最后，关灯。
否极泰来，这半分钟，是上海味道。”

《阿飞正传》是金宇澄最喜欢的电
影，他尤其喜欢这个结尾，似乎这是只
有上海人方能体会的韵味。两年多前，
他化名“独上阁楼”在弄堂网上敲下了
这段文字，作为他酝酿多年的一部长
篇的开头，弄堂网的创办者是上海本
土作家陈村，主要是怀念老上海的社

会生活，吸引的绝大多数是上海人，论
坛里的发言也都是上海话。

《繁花》里的语言是上海官话，
在写作的一年时间里，金宇澄在心
里反复筛选上海话，“这句可以写，
这句不可以，主要是要让所有人都
看得懂”。金宇澄在接受本报记者采
访时说，普通话对于非北方语系的
人来说，如同第二语言，“如果在写
作的时候思维是用母语，会得到很
大的自由”。在《繁花》问世后，不止
一位评论家肯定了这种方言写作的
尝试，文学评论家李敬泽说，金宇澄
如果不用这种语言写《繁花》，可能
没人注意。金宇澄本人也认可这种

说法，“我已经好多年不写东西了，
想想看，每年三四千部长篇，我的小
说怎能引起别人的注意？”

的确，在写作这部小说前，金宇
澄封笔了近20年，长期担任《上海文
学》常务副主编的他，每天接触大量
的来稿，多数稿件趋同化严重，缺乏
个性，“如果盖去作者的名字，不知是
谁写的”。他将这归因为长期接触翻
译作品，进而导致翻译腔、文艺腔的
横行，他举例：一位老外说，如今翻译
中国文学，已经不需要查字典了，意
思是我们的小说词汇量可以很
少——— 对小说家来说，这是很糟糕的
事，我们需要驾驭最丰富的文字。

自从因《繁花》拿奖拿到手软后，一直在幕后从事编辑工作的金宇
澄成为上海文学圈的名人。文学圈每年产出的长篇小说高达三四千部，
像《繁花》这般收获无数好评与奖项的作品，在今日特别罕见。

61 岁的金宇澄习惯以“老金”自称，毕竟年龄摆在那儿，年轻一点的
文学青年更喜欢叫他“爷叔”，在上海话里，这个称谓和现在流行的“大
叔”意思相仿。

金宇澄会讲故事，也常常以说书人自诩。他生活的大上海从来不缺
故事，光是达官显贵社会名流的各种段子就数也数不完，可“爷叔”不爱
讲这些“金字塔尖的人”的生活，他喜欢讲那些处在金字塔底——— 甚少
被关注，却又数量最多的普通市民的寻常故事。

“以前的淮海路，每天早上都有一个人牵着白马出来卖马奶，沿街
的人一听到马的铃铛声，就赶紧拿着锅啊碗啊出来买马奶，现挤现卖。”
一场讲座上，金宇澄突然一顿，笑嘻嘻地等着下面的年轻人发出惊叹的
声音。

他熟悉地讲着上海解放后哪条路上跑过有轨电车，在哪个弄堂里
能听到黄浦江的船鸣，甚至不厌其烦地向人解释上海人买葱只买两三
根绝不是因为小气，而是生活习惯的不同，“老太太一分钱三根葱，不是
吃，是买回去煮鱼用的，结果她的北方女婿全给生吃了”。

7 月 1 日晚，他的一众粉丝赶到上海新天地听他的讲座，“爷叔”搬
出来的依然是这些市井小民的生活百态，琐碎又不失生动，这也是他创
作《繁花》时要实现的一个愿望：城市在我的笔下，能否生动一次？

齐鲁晚报：您写作《繁花》的经历比较特别，与
读者在网上的互动，对您的写作有多大的影响？

金宇澄：《繁花》最早发表在上海本地的弄堂
网上，这些读者都是上海本地人，所以写作的氛围
很好，每次发一点在上面都有很多人互动，对我来
说，这是一种超常的写作体验。当然，我写作的时
候首先要考虑的就是读者的反应，就跟每天请客
一样，要拿出最特别的菜给他们。对我来说，写《繁
花》有点像上了年纪的女人怀孕，非常不容易有了
这么个孩子，心态和年轻人不一样，就想着怎么一
遍遍把孩子打扮好。《繁花》到现在已经印刷了12

次，每一次我都要仔细修改。

齐鲁晚报：读者的意见会不会影响故事的
走向？

金宇澄：没有大的影响，只是一些局部的地
方有，网友虽然能激励我，但是不能左右我，我
有自己的文学立场。我也会听他们的意见，比如
有读者说这个老太太死太早了，我就让她晚死
两年。

齐鲁晚报：《繁花》是用上海方言写的，为何
它的受欢迎不仅局限在上海，很多外地人也能
接受？

金宇澄：《繁花》在表现手法上不一样，全口
语化的，和一般小说差别很大。这种上海方言也
是经过处理的，是上海官话，当时在《收获》刊发
前，执行主编程永新也建议过我，将一些本地的
方言进行修改，让外地人也能看得懂。你看我的
小说里，类似上海方言的“侬”、“阿拉”都没有，
都被我技术处理了。

中国有很多作家除了普通话，不会用方言写
作，其实对于非北方语系的作家来说，普通话相
当于第二语言，有一个标准在那儿，如果写作的
时候，思维上是用母语，就会得到很大的自由。

齐鲁晚报：有没有人反映这种写法不好接受？
金宇澄：也有人跟我说，一开始读不下去。

我们受的是普通话教育，突然来了这样一个文
本，不习惯。现在有的“ 90 后”作家，写的完全像
翻译文本，翻译腔、文艺腔写作，而我从一开始
就要写一个和别人不一样的东西。

齐鲁晚报：不少作家都有自己的地标，比如
莫言的“东北乡”，苏童的“香椿树街”，不知道现
在是否可以说老上海是你的地标？

金宇澄：有评论家说我是最有上海地标意
义的作家，就像《海上花列传》里写上海的马路，
我都画地图的。不像有一些作家把上海叫做“海
城”，我的写作是具体到街道的，就跟李敬泽评
论说像《金瓶梅》里面有一段，写从这条街拐弯
到那条路，实际很少有作家像我这样做，我在里
面专门画了四幅地图。

齐鲁晚报：写这部小说有没有为老上海的
历史做记录的想法？

金宇澄：倒也没有，我只是写我知道的城市的
细节，我强调的是城市文化的魅力，我们对城市文
化的写作已经久违了，我们一直强调农村，到农村
去，到乡土去，实际上城市写作很弱，城市一直是
被批判的。过去有“京派”，估计以后会有作家写他
所生活的城市，这是很有意义的事情。

齐鲁晚报：您如何看待这种写作视角转变
的意义？

金宇澄：城市写作从1949年之后就被否定
了，但是现在我们搞明白了，城市和农村一样，
我也说过，城市的水泥地是我最好的文学温床。

对话金宇澄———

城市的水泥地

是我最好的文学温床

《繁花》
金宇澄 著
上海文艺出版社
2013年3月出版
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